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CONSEIL FÉDÉRAL 
 
Procès-Verbal 
 
Réunion en visio le mardi 12 septembre 2023 

 
  

Membres du Conseil Fédéral : 
Présents : 
Franck Riehm ; Adour : Alain Verdier ; Alsace : Guy Bérenguer ; Anjou : Jean-Paul Noury ; 
Auvergne : Philippe Bertin ; Bretagne : Gilles Brunel (représenté par Jean-Paul Noury) ; 
CBOME : Patrice Foulon ; Champagne : Jean-Luc Corpart (représenté par Nathalie Coubard) 
; Charentes : Sandrine Teissier ; Corse : Jean-Baptiste Costi (représenté par Franck Riehm), 
Côte D’Azur : Olivier de Mourgues ; Dauphiné : Michel Degiuli ; Flandres : Michel Sachy ; 
Guyenne : Jean-Luc Palmieri ; Hurepoix : Eve Scheltens ; Languedoc : Josée Mazas 
(représenté par Thibault Delmas-Sirven) ; Limousin : Thierry Beineix ; Lorraine : Pierre 
Lavigne ; Lyonnais : Xavier Léonard (représenté par Philippe Bertin) ; Basse-Normandie : 
Francis Saillard ; Haute-Normandie : Pierre-Jean Payrouse ; Orléanais : Mauricette 
Danchaud ; Paris : Dominique Portal ; Picardie : Jean-Luc Binet ; Provence : Philippe Charles  ; 
Pyrénées : Bernard Dauvergne ; Val de Seine : Jacques Taquoi ; ASMYL : Alain Gallou ; 
Patrick Chalard, Dominique Maurin, Thibault Delmas-Sirven. 
 
Absents excusés :  
Véronique Bessis, Bourgogne : Claude Laborier, Vallée de la Marne : Rémy Divoux. 
 
Membres du Comité Directeur : 
Présents : 
Serge Plasterie, Patrick Bogacki, Hervé Fleury, Jean-Pierre Geneslay, Martine Marié, 
Emmanuelle Monod, Jean-Pierre Desmoulins. 
Absents excusés :  
Guy Béniada, Sarah Combescure, Géraldine Gadé, Laure Lazard Holly. 
 
Autres invités présents : 
Yves Aubry, Martine Begin, Danièle Berard, Valérie Besse, Christian Bordonneau, Michel 
Claret, Alain Coriat, Jean-Louis Guillot, Pierre Schmidt. 
 
Ordre du jour : 
 
1. Accueil et informations diverses du Président 
2. Approbation du PV du Conseil Fédéral des 2 et 3 juin 2023 
3. Point sur les championnats du Monde adultes Marrakech 
4. Point sur les championnats du Monde jeunes de Veldhoven 
5. Point sur les festivals de l’été 
6. Point sur les compétitions en DN (nouvelle proposition de CCC) 
7. Point sur la rentrée 
8. Questions diverses 
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1. Accueil et informations diverses du Président 

Franck Riehm évoque le séisme qui est survenu le 8 septembre 2023 au Maroc. À ce titre, la 
FFB lance une opération de solidarité avec le Maroc. Entre le 12 septembre et le 17 octobre 
2023, tous les clubs pourront organiser un tournoi de solidarité, au cours duquel la FFB 
doublera exceptionnellement les points d’expert et ne prélèvera pas les droits de table. Les 
fonds récoltés seront envoyés directement à la Fondation de France par les clubs participants.  
 
Lors du week-end du 9 septembre 2023, durant l’entrainement national, la climatisation du 
bâtiment de Saint-Cloud s’est mise en sécurité car la température dans le local était supérieure 
à 50 degrés. Différents problèmes ont déjà été observés avec cette climatisation. Sa 
réparation couterait environ 250.000 euros. En raison du déménagement souhaité, cet 
investissement n’est pas envisageable.  
 
Franck riehm informe le Conseil Fédéral du départ effectif à la retraite de Annie Chekroun et 
Jean-François Chevalier.  
 
Franck Riehm annonce le récent décès de Jean-Pierre Pottelette. Une médaille en vermeil lui 
avait été remise récemment. Il a été Président du comité de Champagne à plusieurs reprises. 
Il a également ouvert la maison du bridge de Champagne.  
Le Conseil Fédéral observe une minute de silence en sa mémoire. 
 

2. Approbation du PV du Conseil Fédéral des 2 et 3 juin 2023 

Le procès-verbal du Conseil Fédéral des 2 et 3 juin 2023 est adopté à l’unanimité. 
 

3. Point sur les championnats du Monde adultes de Marrakech 

Franck Riehm indique que les conditions de jeu à Marrakech étaient parfaites, l’accueil 
excellent, les salles de jeu magnifiques, et l’hôtel superbe. 
 
L’équipe sénior s’est bien battue jusqu’à la moitié du parcours. Malheureusement, elle n’a pas 
réussi à se qualifier à l’issue du round-robin.  
Les dames ont terminé à la troisième place du round-robin, puis ont été éliminées en quarts 
de finale face à la Chine.  
L’équipe mixte a remporté la médaille d’argent. Il s’agit d’une équipe très forte, crainte de tous 
ses adversaires.  
Les différentes équipes de France ont eu un comportement excellent.  
 
Par ailleurs, Franck Riehm a assisté aux réunions de la WBF en tant que membre du board. 
Des points de règlement et les prochains lieux des championnats ont été évoqués. Les 
championnats d’Europe 2024 se dérouleront en juin 2024, à Herning, au Danemark. Les 
prochains World Mind Games se dérouleront à Buenos Aires, de fin-octobre à mi-
novembre 2024. 
 
Un projet de licences réciproques entre les fédérations hollandaise et française sera discuté 
en octobre 2024. Un autre projet commun avance sur un logiciel de dépouillement de tournois.  
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En charge des sujets de développement, Franck Riehm a présenté l’ensemble des outils 
français. Des visioconférences d’échanges avec d’autres fédérations demandeuses seront 
organisées afin de pouvoir utiliser les outils français qui leur manquent et qui les intéressent. 
 
Patrick Bogacki confirme le compte rendu des championnats et souligne la déception 
ressentie face aux résultats de l’équipe Dames. 
 
Philippe Charles indique qu’il était possible de suivre ces championnats sur Twitch TV. Il 
salue le travail effectué par des personnes totalement bénévoles, approuvé en cela par Serge 
Plasterie et Franck Riehm. 
 

4. Point sur les Championnats du Monde jeunes de Veldhoven 

Hervé Fleury indique que les championnats du monde des jeunes ont eu lieu à Veldhoven, 
aux Pays-Bas. 5 catégories ont participé à ces championnats, les U16, les U21, les U26, les 
U31, et les Girls U26. Les championnats se sont déroulés dans un cadre très agréable. Les 
joueurs enchérissaient avec des tablettes et jouaient cartes en main. Ce dispositif a été 
plébiscité et devra être étudié pour les prochaines compétitions. 
 
Le comportement de nos participants était excellent. 
Les U16 avaient entre 12 et 13 ans mais ont affronté des adversaires âgés de 16 ans.  
Les U21 ont été malchanceux, et se sont inclinés de peu face au Danemark, qui a ensuite 
remporté l’épreuve.  
Le parcours des U26 a été décevant mais ont manqué de chance évidente. 
Les U31 ont remporté la médaille d’or.  
Les Girls U26 sont vice-championnes du monde. 
 
Serge Plasterie souligne le très bon esprit et la politesse des jeunes. Ils sont reconnaissants 
envers la Fédération. Ils ont fait preuve de respect, et ont réalisé un travail important. 
 
Emmanuelle Monod souligne l’importance de l’investissement sur les jeunes. Lors des 
championnats de Marrakech, l’équipe dames qui a remporté le titre pour Israël était jeune. 
 

5. Point sur les festivals de l’été 

Emmanuelle Monod relate que les festivals de l’été ont rencontré beaucoup de succès, avec 
une fréquentation en augmentation moyenne de 20%. De nombreux festivals veulent participer 
au challenge des festivals internationaux, ce qui donne une excellente visibilité au bridge ainsi 
qu’aux comités où se trouvent les festivals. Les organisateurs de festival réalisent d’importants 
efforts et doivent être remerciés. Ils sont parfois aidés par les municipalités.  
 
Il est regrettable qu’au sein de certains comités, une redevance leur soit prélevée. Ces festivals 
représentent une véritable vitrine pour le bridge et permettent de réaliser d’importantes 
opérations de communication. Les organisateurs doivent être aidés, et une solidarité est 
nécessaire. Enfin, les attributions pour le challenge des festivals seront revues cette saison.  
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6. Point sur les compétitions en DN (nouvelle proposition de CCC) 

Hervé Fleury rappelle que la réforme des divisions nationales a été votée en mars 2023. Les 
joueurs ont cependant souhaité revenir sur cette décision. Des discussions ont donc eu lieu. 
L’objectif initial de la réforme était de travailler sur le calendrier, de disposer de suffisamment 
d’arbitres, et de réduire les coûts.  
 
Le nouveau projet, établi en collaboration avec les joueurs, a permis de satisfaire le volet 
financier. Afin de conserver trois weekends, les joueurs ont accepté une augmentation des 
droits d’inscription de 40%. Le sujet du calendrier sera intégré dans un travail plus important 
de la commission des compétitions. Un questionnaire sera envoyé aux membres du Conseil 
Fédéral afin qu’ils s’expriment sur le calendrier. Un travail a également été mené sur les 
montées et descentes vers la DN4. Au sein du nouveau projet, 8 équipes monteraient de la 
DN4 vers la DN3. 
 
Par ailleurs, le travail avec les joueurs s’est déroulé dans un esprit constructif. La nouvelle 
formule proposée répond à leurs différentes attentes. 
 
Michel Claret a participé aux groupes de travail sur ce nouveau projet. Les contraintes de la 
Fédération et les désidératas des joueurs ont été pris en compte. La formule proposée est 
équilibrée. 
 
Jacques Taquoi note qu’en mars 2023, il aurait été préférable d’organiser une réunion de 
travail avec les joueurs avant de présenter un projet. 
 
Hervé Fleury explique que les membres de la commission des compétitions sont supposés 
représenter les joueurs. Ils sont sollicités et leurs propositions sont prises en compte. En 
travaillant sur la première réforme, le passage de trois à deux weekends n’a pas été identifié 
comme problématique. De plus une réunion de concertation a eu lieu 15 jours avant le conseil 
Fédéral. La modification du règlement des divisions nationales y a été présentée, et n’a pas 
été remise en cause. 
 
Christian Bordonneau demande si la nouvelle réglementation s’appliquerait pour la 
saison 2024-2025. 
 
Hervé Fleury le confirme. 
 
Christian Bordonneau demande si en fin de saison, lors des accessions de D2 vers D1, des 
play-offs seront organisés. 
 
Hervé Fleury le confirme. 
 
Franck Riehm reconnait que les joueurs auraient probablement dû être mieux interrogés. 
Cependant, des échanges constructifs et intelligents ont eu lieu depuis trois mois sur ce sujet.  
 
Dominique Maurin rappelle l’importance de la compétition pour l’avenir de la FFB.  
 
Vote pour ou contre le projet de réforme sur les compétitions en DN. 
 
La mesure est adoptée à l’unanimité.  
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7. Point sur la rentrée 

Jean-Pierre Geneslay explique qu’avec le lancement de Ma ClasseBridge , la FFB se dote 
d’un outil permettent de se fixer comme objectif commun de licencier à travers cette 
plateformes 10.000 jeunes dans les établissements scolaires, périscolaires, parascolaires, et 
dans les clubs. Les donnes des trois ou quatre premiers niveaux de bridge, qui pourront être 
jouées par les élèves, seront offertes à l’ensemble des initiateurs et des professeurs de bridge, 
de manière numérique.  
 
Les détails de cette opération seront expliqués dès le 13 septembre 2023 par Géraldine Gadé. 
Ensuite, à travers l’université du bridge, des vidéoconférences seront organisées.  
 
Jean-Pierre Desmoulins indique que la FFB possède trois fois moins de pénétration dans la 
population que la Fédération hollandaise de bridge, mais trois fois plus que les Nord-
Américains, et dix fois plus que les Polonais. 
 
À ce jour, quasiment tous les comités sont impliqués dans le projet de développement. Environ 
300 délégués de développement sont comptabilisés en France. Notre objectif général de 
création de licences est de 10%. L’atteinte de cet objectif permettrait de retrouver une 
croissance. Lors de la saison dernière, 2.000 licenciés ont été gagnés. Ces licenciés 
provenaient essentiellement du monde du numérique et de la reprise du bridge jeune.  
 
Des efforts devront être fournis pour favoriser les renouvellements. Un outil de rappel par 
emailing ou téléphone des licenciés est disponible sur le site de la Fédération. Les réunions 
des délégués développement se déroulent dans de bonnes conditions au sein des comités, et 
sont de plus en plus nombreuses.  
 
Plusieurs nouvelles propositions sont faites. Les Happy Hours sont des moments festifs de 
bridge au sein des clubs, permettant d’attirer des personnes qui se sont éloignées des clubs. 
Le festival des simultanés a repris, avec une formule équivalente à l’année passée. 
 
Par ailleurs, un nouveau mode de fonctionnement a été clarifié sur le fonds de sauvegarde et 
de développement. Il a pour objectif d’aider aux projets de développement et d’aider les clubs 
en difficulté, notamment avec des appels à projets. Le règlement de ce dispositif sera diffusé 
aux membres du Conseil Fédéral. 
 
Le développement passe avant tout par l’humain dans le réseau de développement, 
notamment avec l’organisation de réunions et de visioconférences. Des points individualisés 
peuvent être organisés avec les clubs grâce aux délégués. Le club est un lieu de vie où il 
convient de s’intéresser vraiment concrètement aux membres de l’association. 
 
Le numérique est le deuxième axe favorisant le développement. Les clubs sont encouragés à 
mettre à jour leur site internet, afin qu’il soit moderne. À ce titre, la Fédération dispose d’un 
partenariat avec Sports Régions. De surcroit, les données doivent être mises à jour sur le site 
de la Fédération. 
 
Le troisième axe concerne l’enseignement. Il est possible de mutualiser l’enseignement entre 
plusieurs clubs. La Fédération offre également cinq cours gratuits sur internet. 
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Valérie Besse revient sur maclassebridge, cette nouvelle plateforme sera active afin de 
licencier gratuitement les professeurs et les élèves dans le E-Groupe FFB Éducation nationale.  
 
Les élèves pourront être directement licenciés dans Ma Classe Bridge par leur enseignant, 
ainsi qu’être sympathisants d’un club, et du comité. Les élèves licenciés dans un club pourront 
être sympathisants du E-Groupe à condition que l’établissement soit renseigné. Cette double 
identification permettra une meilleure communication, un meilleur suivi. 
 
Les enseignants auront accès à l’ensemble des ressources pédagogiques. Le Comité aura 
une vue globale sur les licences et les enseignants. La procédure pour les licenciés est ainsi 
simplifiée : l’enseignant peut directement intégrer son fichier d’élèves dans l’outil. 
 
Philippe Charles note qu’il est difficile de renouveler les e-licences en provenance de Fun 
Bridge. 
 
Valérie Besse explique que la Fédération n’a pas ciblé ces licenciés en matière de 
communication. Cependant, à l’instar des autres licenciés, ils reçoivent L’As de Trèfle et les 
autres communications de la FFB. Dès fin septembre 2023, des communications ciblées 
seront diffusées à cette population particulière. 
 
Franck Riehm rappelle que l’application FFB est téléchargeable sur le Play Store et l’App 
Store. Elle offrira plus de proximité avec les licenciés. Ces derniers auront notamment accès 
à leurs résultats. Il est important d’encourager les licenciés à télécharger cette application. 
 
En outre, une campagne de notoriété et de conversion est en cours sur les réseaux sociaux. 
Une campagne d’image et d’influence est également menée. Ces campagnes ont un budget 
raisonnable. 
 
Serge Plasterie rappelle que les différents règlements sont disponibles sur le site général, 
dans la section « tout sur le bridge » puis « la fédération ». 
 

8. Questions diverses 

Comptes Open Strasbourg 
 
Serge Plasterie indique que les comptes seront présentés lors du prochain Conseil Fédéral. 
 
Le Conseil Fédéral se termine à 20h20. 
 
 

      Le Président,      Le Secrétaire Général, 

      Franck Riehm      Serge Plasterie 

                   

      


